
ATTAC-München 
Protokoll des Plenums am 07 November 2016 
 
Beginn 19:10 Uhr 
 
Maximal 31 Stimmberechtigte sind anwesend. 
 
Moderation: Judith 
Protokoll: Bernhard 
 
TAGESORDNUNG: 
TOP 1. Begrüssung und Blitzlicht 
TOP 2 AcTVism Munich Snowden-Veranstaltung 
TOP 3. Info über Brief an OB Reiter wegen der Absage der Veranstaltung mit  
  Abi Melzer im EWH 
TOP 4. Info über den Workshop EUROPEAN DEBATE ON SHORTER WORKING 
  TIMES am 20. /21.11 im Europaparlament (Micha) 
Einschub: Bürgerkomitees 
TOP 5. Ko-Kreis Wahlen  
 Antrag für die Anerkennung als Arbeitskreis der Projektgruppe- 
 Systemwechsel  
TOP 6. Bericht vom Ratschlag von den Deligierten 
TOP 7. Vorstellung der Idee: Erwerb eines Genossenschafts-Anteils an 
Bellevue di Monaco   
TOP 8. Info über Tag der Menschenrechte 10.12.2016 und Antrag von Micha 
  über Geldzuschuss für Flyer 
TOP 9. Tätigkeitsbericht zum Jahresende Vorstellung des Projekts (Klaus) 
TOP 10. Überprüfung Bündnisse (Judith und Vertreter Bündnisse) 
TOP 11. Nachfrage nach Interesse für Workshop Aktionsformen 
TOP 12. Nachfrage nach Interesse: Die Zukunft von Attac - Hendrik Sander 
(Judith) 
TOP 13. Moderation und Protokoll für´s nächste Plenum 
TERMINE 
SONSTIGES 
REGULARIEN 
 
TOP 1. Begrüssung und Blitzlicht 
Begrüssung und kurze Statements über aktuelles aus dem Plenum. 
 
TOP 2 AcTVism Munich Veranstaltungsunterstützung  (kurzfristig 
eingeschobener Tagesordnungspunkt) 
Kurzvortrag von Vertreter Zain Raza, von AcTVism Munich (36 Mitglieder in 4 
Ländern, www. acTVism.org) und die Interview-Veranstaltung am Sonntag, 
15.01.2017: Aufforderung zur Unterstützung der Veranstaltung. Es gibt die 
Möglichkeit für einen Infotisch. 
Beschlüsse:  
Attac-München stimmt einer Zusammenarbeit mit acTVism Munich zu. 
Abstimmung: Allgemeine Zustimmung im Plenum 
 
Attac-München stimmt einer Verwendung unseres Logos für die Bewerbung der 
Interview-Veranstaltung am 15.01.2017 zu. 



Abstimmung: 3 Nein-Stimmen, Rest Ja-Stimmen, also so beschlossen 
 
TOP 3. Info über Brief an OB Reiter wegen der Absage der Veranstaltung mit  
  Abi Melzer im EWH 
Information über den Sachstand, der Brief an OB Reiter lag dem Plenum vor, 
Allgemeine Zustimmung zum Brieftext im  Plenum. Es ist noch keine Antwort von OB 
Reiter eingetroffen. 
 
TOP 4. Info über den Workshop EUROPEAN DEBATE ON SHORTER WORKING 
  TIMES am 20. /21.11 im Europaparlament (Micha) 
Info von Micha über den Workshop. 
Internationales Treffen im Europaparlament, mit der Übereinkunft ein internationales 
Netzwerk zur reduzierten Arbeitszeit zwischen 25 und 35 h pro Woche zu gründen. 
 
Einschub in der Diskussion: Thema Bürgerkomitees 
Vorschlag, von Micha dies zum Thema zu machen, weitere Infos kamen von 
Christiane. 
Mit Bürgerkommitees ist eine Versammlung von parteiunabhängigen 
Bundestagskandidaten gemeint.  
Beschluss: 
Der Ko-Kreis soll eine Möglichkeit schaffen, damit über das Thema Bürgerkomitees 
in Attac- München sich ausgetauscht werden kann. 
 
Beschluss: ausführliche Diskussion im Plenum nächstes Mal. 
 
TOP 5. Ko-Kreis Wahlen  
Die Ergebnisse der Wahlen sind der angefügten Tabelle zu entnehmen. 
 
Arbeitskreis Abstimmung 1. Vertre-

ter*in 
2. Vertre-
ter*in 

3.Vertre-
ter*in 

AK Arbeit fair 
Teilen 

Andreas war nicht 
anwesend, Wahl ansonsten 
einstimmig 

Sue Micha  

AK Arbeit und 
Soziales 

Einstimmig ausser bei 
Bernd 1 Enthaltung und 
eine Gegenstimme 

Alex  Alois Bernd  

ATTAC-Chor Zhenja nicht anwesend, 
Rita: einstimmig Ja 

Rita    

Attaquitos Lisa nicht anwesend: 
Chris: Einstimmig 

Chris    

AK 
Finanzwirt-
schaft 

Neuvorschlag: Sabine und 
Joachim 
Mirko nicht da 
Einstimmig  

Sabine Joachim  

AK 
Freihandelsfal
le 

Einstimmig Judith  Ingrid  

Finanzen / 
Kasse 

Einstimmig Klaus   

Neue Leute Laura ist nicht anwesend    
Presse Einstimmig Hagen   



Palaver Achim nicht anwesend    
PG System-
wechsel 

Antrag auf Anerkennung als 
AK angekündigt, jedoch 
kein Vertreter anwesend, 
Punkt wird verschoben. 

   

AK Aktion Vorschlag von Judith (Evi 
Hierlmeier Landhut) 
Neubildung angestebt und 
diskutiert, jedoch kein Wahl. 

   

Organisation / 
Material 

Einstimmig Bernhard   

Adressverant
wortlicher 

Einstimmig Alfred   

Finanzprüfer Einstimmig Michael  Alfred  
 
TOP 11. Nachfrage nach Interesse für Workshop Aktionsformen 
TOP wurde vorgezogen. 
Beschluss: 
Der AK Aktion, der sich bildet, soll eine Veranstaltung dazu organisieren. 
Ca. 7 Interessenten haben sich im Plenum gemeldet. 
 
TOP 12. Nachfrage nach Interesse: Vortrag: Die Zukunft von Attac - Hendrik 
Sander  
TOP wurde vorgezogen 
Informationen dazu:  
Vortragsmöglichkeit Hendrik Sander "Die Zukunft von Attac", Diskussion über Studie 
in den Regionalgruppen. Im Laufe der Diskussion kam der Vorschlag das im Rahmen 
von Südbayern zu machen. 
 
Stimmungsbild über die Fragen:  
 
Wer hat Interesse, zu dem Thema einen Klausurtag zu machen und Hendrik 
einzuladen? 
Im Rahmen von Südbayern oder nur für Attac-München?  
Beschluss: 
Es besteht ausreichend Ínteresse, Einladung vorrangig im Rahmen von Südbayern 
 
Pause  
 
TOP 6. Bericht vom Ratschlag von den Delegierten 
Micha ist nicht im Rat, dafür ist Judith im Rat, Alfred ist im bundesweiten Ko-Kreis. 
Verabschiedet wurde eine Kampagne um den G20-Gipfel herum in Hamburg am 07-
08.07.2017  
Davor gibt es Aktionskonferenz, und einen extra Tag für Zivilen Ungehorsam und 
weitere Aktionen. 
Am 17.03.2017 ist im Vorfeld in Baden-Baden das Treffen der Finanzminister  
Genaue Angaben dazu gibt es bei Attac-D, E-mail Verteiler gibt es schon, wer 
Interesse hat, soll sich bei Alfred melden, er hält Kontakt. 
Warum betreibt das Attac so massiv? 
Weil das schwerpunktmässig eine Attac-Aktion werden soll, um öffentlich wieder 
besser wahrgenommen zu werden. 



 
Leichter Mitgliederschwund im Jahr 2016 ist zu verzeichnen. 
 
Micha macht auf eine Finanzproblematik aufmerksam: Es wurde einem einzelnen 
(Bundes)- AK eine Stelle finanziert, alle anderen AK´s hatten das Nachsehen. 
Nachfolgend Diskussion über das Thema. 
 
Stimmungsbild:  
Micha wird gebeten, an dem Thema dran zu bleiben und in einem weiteren Plenum 
uns mit der Problematik vertraut zu machen. 
 
TOP 7. Vorstellung der Idee: Erwerb eines Anteils an Bellevue di Monaco  
Das Thema ist aufgrund der rechtlichen unsicherheiten jetzt nicht entscheidungsfähig. 
Der TOP wird zurückgestellt. 
 
TOP 8. Info über Tag der Menschenrechte 10.12.2016 und Antrag von Micha 
  über Geldzuschuss für Flyer 
Der Flyer ist Montag nachmittag über die Listen gegangen. 
 
Antrag: 
Finanzantrag von Micha Kostenübernahme für Rechnung über 310 € für Layout und 
Druck für 1000 Exemplare bei "Druckwerk". Alternativ wäre Flyeralarm zwar billiger, 
der Unterschied ist in der Struktur des Unternehmens und der Bedingungen für die 
Mitarbeiter zu suchen. 
Beschluss: 4Enthaltungen sonst Zustimmung 
 
TOP 9. Tätigkeitsbericht zum Jahresende Vorstellung des Projekts 
Klaus wird eine Tabelle verschicken, er bittet darum, dass Veranstaltungen und 
Aktivitäten die darin fehlen von den entsprechenden Leuten ergänzt werden. Zweck 
ist, zu berichten, wie die Spenden und Finanzmittel verwendet worden sind, 
gegenüber Finanzamt und den Spendern selbst. 
 
Nachfolgend Diskussion: Dieser Tätigkeitsbericht bedeutet Kontrolle und 
Überwachung!  
Es folgt zu diesem Thema jedoch keine Abstimmung. 
 
TOP 10. Überprüfung der Bündnisse  
Aufgrund der fortgeschrittenen Zeit wird dieser Punkt teilweise auf das nächste 
Plenum verschoben. 
 
Information: Das Grundflächenbündnis gibt es nicht mehr. 
 
Bündnis gegen 3. Startbahn.  
Vor Jahren gab es ein Bürgerbegehren in München, das war ein Jahr bindend. 
Die Stadt München fühlt sich an das Bürgerbegehren gebunden, bis sich 
entscheidend was ändert. 
CSU-Fraktion arbeitet aber massiv für die 3. Startbahn. 
Das Bündnis hat sich jetzt wieder getroffen und will kontinuierlich arbeiten und 
beobachten, was sich tut, damit im Notfall schnell reagiert werden kann.  
Es gab bisher keine Zahlungen im Rahmen dieses Bündnisses, jetzt jedoch fallen 
Kosten an. 



Ein Kostenverteilungschlüssel zwischen den beteiligten Organisationen ergäbe für 
Attac einen Jahresbeitrag von ca. 250 €. 
Bündnisbeiträge zur freien Verwendung sind jedoch nicht mehr möglich. 
Bündnisbeiträge gehen nur noch über konkrete Rechnungen die dann von den 
Bündnispartnern beglichen werden. 
 
Antrag von Hagen:  
Attac soll dem Bündnis gegen die 3. Startbahn wieder angehören und aktiv 
teilnehmen. 
Weiterhin Antrag auf Kostenerstattung von zunächst 150 € von konkreten 
Rechnungen für dieses Bündnis. 
Mitgliedsfrage: Einstimmig Ja 
Kostenerstattung bis 150 €: Einstimmig Ja 
 
Bündnis stopp TTIP München 
Bündnis ist seit 2,5 Jahren aktiv. 
Der AK-Freihandelsfalle ist seitens Attac-München der Vertreter 
Aktivitäten: Im Juli wurde die Kundgebung, im September wurde die Demo mit 
organisiert. 
Vertreter im  Bündnis sind Uta und Max 
 
Antrag: 
Kostenerstattung für das Bündnis 250€ für nächstes Jahr. 
Einstimmig Ja 
 
 
TERMINE 
 
11.11.2016 Prozess in Frankfurt wegen Gemeinnützigkeit 
10.12.2016 Tag der Menschenrechte  
25. und 26.11.2016 Altersummit-Konferenz  
04. und 05.02.2017Winterschule  
18.02.2017 Demo gegen die Sicherheitskonferenz  
Sommerakademie eventuell in Toulouse aber noch kein Termin 
25.11. das Attac-Training zum Systemischen Konsensieren im EWH 
15.01.2017 acTVism-Interview-Veranstaltung 
17.-18.03. Finanzministerkonferenz in Baden-Baden 
05. - 08.07. G20 in Hamburg 
um Christi Himmelfahrt 2017: Aktionsakademie 
 
SONSTIGES 
Es wurden keine Themen angesprochen. 
 
REGULARIEN 
Es stellte sich aus dem Plenum niemand für Protokoll und Moderation des 
Dezember-Plenums zur Verfügung. 
 
Ende: 22:08 Uhr 


